



"Cerro Chena"

Testimonio del horror

Al día siguiente de la protesta nacional del 13 de agosto, ante un compacto auditorio de dirigentes sindicales, Manuel Ahumada Lillo, presidente de la Cotiach (trabajadores gastronómicos), lanzó su libro *Cerro Chena: Testimonio*, cumpliendo el mandato de los once ferroviarios de la Maestranza Central de San Bernardo fusilados allí. Este dirigente sindical está seguro que algo está cambiando en Chile, después de años de desmovilización social y amnesia colectiva.

La obra, de 120 páginas, fue publicada por Ediciones Tierra Mía, editorial conformada por una red de organizaciones sociales y culturales. Está disponible en la

sede del Movimiento Sindical por los Cambios, en Sazié esquina de Almirante Latorre. El retrato de la vida cotidiana en los hogares sanbernardinos, la solidaridad, la convicción política, el miedo, la incertidumbre y la amistad cruzan estas páginas dotándolas de extraordinario interés. El relato del horror es superado por el espíritu de los mandantes del texto, los obreros fusilados: ése es un mensaje de esperanza y de lucha que no pierde actualidad ni verdad.

En 1973 Manuel Ahumada era un joven comunista de 17 años, a quien los "viejos" dirigentes llamaban con afecto "Manolito". Treinta años después, en el salón del hotel Tupahue, cuyo sindicato contribuyó a fundar, habló con

humildad y sencillez del horror vivido en septiembre del 73, en "la casa de techo rojo", centro de torturas del Cuartel N° 2 de la Escuela de Infantería de San Bernardo. Ahumada comenzó a escribir *Cerro Chena* después de declarar ante la jueza Cecilia Flores, del Primer Juzgado de Letras de San Bernardo, y reconocer a uno de sus torturadores, Andrés Magaña. Ascendido a coronel de ejército, Magaña está procesado por los asesinatos de campesinos, en Paine.

"Me han dicho que soy hurón, agresivo, solitario y duro", reconoció Manuel Ahumada ante sus compañeros, explicándoles los efectos de una experiencia límite que incluyó tres simulacros de fusilamiento y torturas bárbaras. Por unos años recurrió al alcohol para huir de esos recuerdos, hasta que en 1984 dejó de beber y "desde entonces trato cada día de ser mejor". De oficio copero y ayudante de garzón, el autor ha dedicado su vida a promover la organización de los trabajadores en sindicatos, federaciones y confederaciones. Preside la Cotiach y encabeza el Movimiento Sindical por los Cambios (Mosicam) ●

LUCIA SEPULVEDA R.



MANUEL Ahumada, autor de
"Cerro Chena: testimonio".

Testimonio del horror [artículo] Lucía Sepúlveda R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda, Lucía

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Testimonio del horror [artículo] Lucía Sepúlveda R. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)